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在艺术的世界里盛放晚年花火

一名哈萨克族女大学生一心向党的故事

“妈妈们”给予我的母爱，跨越了血缘、跨越了民族，让我们之间早已形成那种各民族像

石榴籽一样紧紧抱在一起的鱼水深情。

■ 口述：木丽得尔·毛力提 北理工大学学生
■ 记录：周韵曦 中国妇女报全媒体记者

■ 口述：陈少勤 当代艺术志愿导览员 ■ 记录：徐阳晨 中国妇女报全媒体记者

大家常说“老有所乐，老有所养”，不正是从自己出发，尽情燃烧爱的力量，去寻找
一段快乐与尊重相伴的旅程吗？

我的名字叫木丽得尔·毛力提，家住新疆
布尔津县，那是一个坐落在额尔齐斯河旁的童
话小城，也是去喀纳斯的必经之地。作为一名
哈萨克族姑娘，我性格开朗活泼，喜欢迎接挑
战，做什么事都喜欢全力以赴。然而2008年，
一场意外事故带走了我的妈妈，也给我的青春
蒙上了阴影。

幸运的是，十几位党员组成的“爱心妈妈
团”，帮助我找回了青春光彩，也找到了努力
向上的不竭动力，让我如愿考到北京，成长为
一名有知识、有力量的大学生党员，也让我在
不断感受党的关怀与恩情的同时，明白了作
为一名共产党员的真正含义。

“爱心妈妈”的到来让我坚韧向前

我还记得，那是在2008年 9月 8日的下
午，刚升入初一没几天的我，在课堂上得到了
妈妈意外去世的消息。

那时，我内心难以接受，但为了不让爸爸
因我而更加痛苦，即使思母心切也不愿在家
人面前表露。一次，我的班主任、语文老师李
桂英看到了我难过的样子，她赶紧和数学老
师王春花、英语老师卢丽萍一起，将我带到办
公室谈心，才发现我内心一直压抑着对妈妈
的思念。

2008年，三位老师联系了县上驻扎在基
层的十余名不同民族的党员阿姨们，组成

“爱心妈妈团”，在课堂上、生活中，给予了我
长达十余年的呵护和鼓励。

初一语文课上，我们曾学过一篇莫顿·亨
特的文章《走一步再走一步》，讲的是父亲鼓
励作者在攀崖时脱险的故事。那堂课上，在
分享收获时，李桂英老师特意点名叫我分享
体会，并说：“希望你也能在不断征服困难的
过程中，一步一个脚印慢慢向前走。只要你
每一步都走得踏实，总会抵达你心中的目的
地。”老师的话给了我很大的激励。

每逢我们的古尔邦节，“妈妈们”都会和
我聚在一起，倾听我的心声。虽然她们中的
一些人还没有真正做母亲，但却把我当成了
自己的亲生女儿。得知我就读的重点高中花
销比较大，每逢寒暑假她们还会包红包给我。

“妈妈们”对我的熏陶也是耳濡目染的，
让我心中以“妈妈们”为楷模早早立志，也要
成为一名肩负光荣使命的人民公仆。

可以说，“妈妈们”给予我的母爱，跨越了

血缘、跨越了民族，让我们之间早已形成那种各
民族像石榴籽一样紧紧抱在一起的鱼水深情。

如今，我也成了“爱心妈妈团”中的一员，
一个12岁的单亲男孩成为我们这个“家庭”

中新的幸运儿，我和“妈妈们”的感情也越发
深厚了。

将恩情化作爱心接力的不竭动力

妈妈去世后的一天晚上，爸爸曾找我促
膝长谈，带我回忆起小学三年级时妈妈和我
一起画的一幅美术作品。那是一幅长城的
画，妈妈做得很用心，用硬纸壳做了相框，配
上了麻制吊绳，还给我讲述起长城的故事。
但那天早上急着去上学，我没能听完妈妈的
话。

爸爸告诉我，那幅画的寓意是妈妈想告
诉我，“到北京念书”是她一直以来的梦想。
虽然妈妈走了，但我可以作为她生命的延续
去圆她的梦。爸爸的话点醒了我，从那时起，
我发誓努力学习，为妈妈和自己而拼搏。

2014年，我如愿考入中央民族大学中国
少数民族语言文学哈萨克语“零起点班”。
2018年大四时，我又有幸获得了研究生推免
资格，来到北京理工大学就读人文与社会科
学学院教育学专业。

我的北理工导师还给我取了一个汉族名
字——白茉莉，源自我本名的谐音，寓意我要
做一朵清澈纯洁、热烈绽放的白色茉莉。

进入大学后，我给自己设定了两个目标，

一是要保持好自己的学业成绩，二是尽快回
馈当年大家对我的帮助。

帮助别人，首先得凭我自己的能力。当
时，在学校附近的商场做销售一小时能挣20
元钱，类似的兼职我做了很多，第一个月挣到
了800元钱。

2017年，我用自己的兼职收入与北京市
海淀区行知小学一名叫方怡的女生进行结对
资助。方怡也是单亲家庭，没有妈妈，看到她
就像看到了当年的自己。于是，我把自己的
兼职收入也包成红包放进信封，并将自己的
故事写进贺卡，一并给了方怡，希望通过文字
的交流带给她精神上的鼓励。

当我能靠自己的力量帮助别人时，我感
到非常幸福。与方怡的结对也让我有信心能
帮助更多的人。

作为哈萨克族，我一直想为自己的民族
做点事情。一次偶然，我发现来北京看病求
医的哈萨克老乡们会遇到语言沟通、预约挂
号、住宿餐饮等困难，我便和志同道合的朋友
组成了“茉莉暖心服务”志愿者团队，为老乡
提供语言翻译、就医引导等志愿服务，迄今帮
助了20余个患者家庭顺利求医。

每次遇到求助者，我都会先把他们的看
病资料打印出来，去医院咨询能否接收患者、
安排床位。如果可以来京，我会事先帮他们
做好行程规划，定好医院附近的住宿。

在医院时，我是他们的翻译，帮助他们
跟医生咨询病情。看完病后，我就是小导
游，会带他们看升国旗、爬长城、尝尝北京的
特色小吃。

到目前为止，我已经看了十多次升国旗、
爬了十五次长城。总有人问我累不累，但我
觉得，老乡们来看病本来就很不易，我也希望
能尽量考虑周到、让他们不虚此行。

曾经一次和“爱心妈妈们”的聚会时我说
道，每一次拿到她们的红包、得到她们的帮
助，我内心都很沉重。当时她们就鼓励我说：
不要把受助当成负担，可以以此作为自己努
力的动力，并把这种爱心接力传递下去。

也是在这样的志愿服务过程中，我发现
自己的心理负担可以放下了。我也明白了，
党员的职责是什么，就是要服务人民，服务需
要帮助的人。

2015年，我递交了入党申请书，2019年6
月 28 日，我真正成为一名共产党员。入党
后，我赶紧把这个好消息告诉了爸爸和“爱心
妈妈团”。

事实上，爸爸一直在鼓励我入党，考上大
学后，每次跟爸爸打电话，他都督促我赶紧交
入党申请书。虽然他不是党员，但他一直都
让我铭记：党的恩情比天大、比海深。他说，
不求我将来有多么大的成就，只希望我能做

一个勤劳朴实的党员，扎根在党和国家需要
的地方，坚持为人民服务，才能真正做到回馈
党这些年对我们的恩情。

我知道，我不仅代表自己，也代表着父
母，更代表着“爱心妈妈们”们的付出以及党
对我这个少数民族学生这么多年的关怀。这
些责任与担当使命，一直印刻在我内心。

如今，作为一名党员，我时刻准备着，在
实际行动中充分体现党员责任，用身体力行
实现自己的价值。

把“论文”写在家乡大地上

大四毕业那年，爸爸说：既然你入党了，
必须去看看上海一大会址，看看嘉兴红船。
就在6月28日入党这天当晚，我们俩就坐上
了前往上海的火车，第二天直奔一大会址，随
后又到了嘉兴。

探访过这些红色教育基地以后，我内心
那种对党的感情更加澎湃了。之后我们又去
了延安，特地穿上红军衣服走进了杨家岭革
命旧址和王家坪革命旧址。

几次红色之旅，不仅加深了我对党史的
理解，提升了自己作为党员的认知，更加坚定
了我要继续不忘初心、牢记使命的信念。

去年新冠肺炎疫情期间，怀着一颗时刻
能为群众贡献自己点滴力量的心，我在小区
主动报名，穿上防护服每天挨家挨户测体温、
送物资、清垃圾。还依托“互联网+”在线教育
平台，义务为居住在政府建盖的扶贫楼中的
三位少数民族学生线上辅导英语。

今年我就要从北理工毕业了。最初，我
计划通过报考选调生回到基层服务家乡人
民。但研究生导师知道后说：你一直在用体
力服务家乡，这很好，但作为一名研究生党
员，拥有更广的知识面，能否把体力服务变成
一种智力服务，把掌握的知识投入到振兴家
乡的实践中？

导师的这番话改变了我的求职意向。我
的专业方向是研究生教育，老师希望我能够
在此方向有所建树。之前，他经常带我去新
疆调研，希望我能够把论文写在家乡大地上
了，也希望我能去家乡的高校，服务于教育一
线。所以最近，我正在准备报考新疆地区高
校的辅导员岗位。

大学期间，我们新疆籍学生受到了来自
党的关怀和支持，好的政策让我们茁壮成
长，助学金让我们可以心无旁骛地学习。等
到了工作岗位，我想把那些受到过党和国家
恩惠的青年大学生集结起来，一起服务家乡
的乡村振兴，特别是通过教育，让家乡的孩
子们从小就怀着一颗炽热的爱国、向党之
心，幸福成长。

一老一小成了艺术馆里的“名人”

我叫陈少勤，今年71岁。我这个年纪了，
为什么还会着迷于当代艺术，有幸成为中国年
龄最大的当代艺术导览员呢？现在回想起来，
仍觉得这段渊源很奇妙。

和普普通通老年人一样，我退休后从福建
来到北京带孙女，每天除了做家务，就是接孩
子上下学。但是我很热爱艺术，对北京深厚的
文化底蕴打心眼里崇敬、向往。吴冠中有句
话，对我触动很大：“现在中国的文盲不多，但
中国的美盲成千上万。”我是老初中生，没学过
美术，一直是我的遗憾。

来到北京后，我就经常带孙女逛798艺术
区，发现尤伦斯当代艺术中心活动丰富，绘画、
电影、装置等艺术元素为我打开了一个全新的
世界，我们几乎每周都会去尤伦斯打卡，看展
七年，几乎是风雨无阻。渐渐的，我们这一老
一小成了艺术馆里的“名人”。

深耕自己的艺术基本功

2016年，尤伦斯观众体验部负责人联系
我，邀请我加入导览员团队。我当时的第一反
应是高兴，因为我从来没想过以自己的条件，
还可以和年轻人一样，去尝试一份与艺术有关
的工作，这是很难得的机会。但我既没有进行
过专业培训，也没有天生的好口才，我的讲解
观众愿意听吗？

馆里给的讲解资料是30多页，我会自己查
资料，做功课，准备将近50页甚至100页的解说
稿及相关资料；我对于不熟悉的作品展，创作

者，一一详细地查阅资料，充分理解艺术家的背
景、创作年代，尤其是挫折经历，挖掘这些作品
背后的故事。很多时候，我的一场导览时间都
会延长至一个半小时，不仅仅是完成任务，我更
希望观众能得到“最好的艺术回报”，在我的讲
解中能收获思考和力量。为了吸引观众，我一
开始就站在观众的角度，定位自己的讲解风
格。我经常琢磨：如何能把艺术赏析语言通俗
化？如何把作品的现实寓意讲明白？如何能做
到逻辑清楚，语言平实？这其实也在考验一名
导览员的人生阅历和共情能力。

最近年轻艺术家曹斐的时代舞台展推出，
她的作品聚焦现代人的精神状态，把现实和虚
拟做了融合和对比。她的纪录片《谁的乌托
邦》中，讲述了小小的工厂里学历不高的年轻
人对梦想的渴望；还有一幅作品讽刺现实，办
公室里的白领都变成了人模狗样，一天到晚互
相狂吠，厮打，谄媚领导。现在的年轻人物质
上富裕了，但就像作品所表达的，“精神被虚拟
和现实挤压给稀释了”。我在做导览时以自己
的经历告诉年轻人，物质上的穷不要紧，人在
任何时候都要有理想。回想我们的过去，很
穷，但一直抱有想改变命运的决心。我鼓励参
观的年轻人，打开眼界，不要纠结于小的挫折，
要有远大的愿景，人生还有那么多美好年华在
等待他们。

我的讲解始终与观众相连

今年底，将是我“入行”的第五个年头，累
计服务时间将达到3000个小时。我最为之自
豪的是，从我参与的第一次展览到现在，没有
请过假，还帮很多人代过班。很多人问我：“您

这么大年纪，做这份工作会不会吃力？”我的回
答是：不会，而是一种享受。能在这么好的环
境与美同行，实属幸运！

我想，这和我的经历有关。小时候因为会
打乒乓球，我被调到了厦门市最好的学校学
习，后来经历了上山下乡，最后被分配去当工
人。30多岁时，自学外语，通过了外语大学专
科自学考试，进入了外贸公司，一点一点接触
自己不熟悉的业务，最终做到了公司的业绩前
三。我时常对自己说，“如果想做一件事，那总
得做出一点名堂来。”我想，当艺术志愿导览
员，就是我人生中的最高成就。

很多人来看展，听我讲解，是因为好奇，没
见过“这么大年龄还在讲艺术”的老人，后来他
们都成了我的“粉丝”。因为阅历不同，讲解的
方法也就不同。我记得有一位中年人说，“您
是我们的榜样，我们都感觉有中年危机了，但
是在陈阿姨面前，说老了会觉得羞愧。”有一
次，一个孩子悄悄贴着我说：“你是全世界最美
的奶奶！”甚至还有观众和我合影，回去发朋友
圈赞誉我是“全宇宙最棒的导览员”…… 很
多观众都反馈：“听陈老师讲艺术，通俗易懂，
很接地气，男女老少都喜欢。”

很多人都是“回头客”，听了我的讲解后
觉得很过瘾，第二次、第三次再带着爸爸妈
妈、亲戚朋友过来。现在，也有很多单位预约
我为他们做“团队导览”，有时候订单应接不
暇，对方会很照顾地问我，“陈阿姨，您看时间
是否可行，累不累？”只要时间上不冲突，我都
会一一答应。记得有位澳门来的参观者，对
我说了一句话，“如果不是您优秀的讲解，我
没办法把曹斐的作品了解得更加深入，今天
我读懂了艺术家，也读懂了陈阿姨。”那一刻，

我百感交集。
现在，我的生活很充实，并且有着从未体

验过的成就感。在这样的一个年龄，跨界研究
艺术作品，和观众一起做精神层面的交流和升
华，并为之深深着迷。如果你问我老年人的生
活应该是什么样子？我觉得爱好是第一位的，
哪怕是养花种草，逗猫遛狗，都不能只宅在家
里看电视，玩手机，局限于家长里短的琐事。
老年人更需要开阔视野，多和人沟通、交流，培
养看书、摄影、旅游等爱好，这样的晚年生活才
会拥有真正的自在、随心。

我50多岁退休，从不知道“当代艺术”到
成为艺术馆会员，是依靠每一次讲座、每一部
作品的学习积累。这就是艺术的熏陶，所有的
爱好都需要时间的叠加，正因为坚持才能获得
肯定和尊重，这和年龄无关。

我的“老年创业”

从去年开始，我有了新的角色，“hi艺术”
媒体邀请我担任评委，评选全国优秀艺术家和
全国优秀博物馆、美术馆。这些评委中，我是

唯一的非艺术圈人士，我实际上代表了资深观
众在评价艺术作品，这也从侧面反映出我的讲
解始终与观众相连，为大众的审美理念和艺术
需求发声。

在未来，我萌发了一个新的想法：自己组
建一个导览项目，叫“陈阿姨带大家逛798”。
798的画廊、艺术馆有100多个，许多人都在
问，“来了798到底怎么看，怎么玩？”我每期会
挑选五六个景点，带大家有目的，有背景的去

“逛艺术”。这个想法也得益于大家的鼓励，许
多粉丝强烈要求，“陈阿姨，您能不能找几个特
别有意思的地方，带我们深入游学？”我自然十
分乐意，这是多好的美育生态啊，现在去培训
机构学习画画动辄就几千上万，孩子未必能学
得进去，我特别希望父母可以带10岁以上的
孩子来听一听艺术赏析，既能长知识，又能发
现挖掘孩子的兴趣爱好。

我常常开玩笑，我这也算是“老年创业”
吧。在获得一点点微薄报酬的同时，也获得了
友谊和快乐。大家常说“老有所乐，老有所
养”，不正是从自己出发，尽情燃烧爱的力量，
去寻找一段快乐与尊重相伴的旅程吗？

2020年12月,作为少数民族学生代表参加北京市政协少数民族界会议，
为首善之区民族团结建言献策。

陈
少
勤
在
为
观
众
讲
解
展
出
作
品
。

2019年带爸爸一起爬长城，重温母亲
的那幅画。


